

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, Martes 9 de Junio de 1896

NÚMERO 204

ATENCION

Por el tiempo que dure mi ausencia dejo como mi apoderado generalísimo en esta República á mi hermano don Benjamín E. Piza.

San José, 30 de Mayo de 1896.

JULIO PIZA.

BATALLA Y FERNANDEZ

ACABAMOS DE RECIBIR

PROCEDENTE DE ESPAÑA, UN GRAN SURTIDO DE

Chorizos extremeños, Sobre, asado de Mallorca, Salchichón de Vich, Nueces, Almendras y Pasas.

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS
Toda clase de aceitunas

vinos de la mejor calidad, etc., etc.

y todo á precios maravillosamente moderados.

C. MOLINARI & C^a

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA

San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán

Galería V. E. 92.

Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italiana.

Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran muestrario de todos nuestros artículos.

SCHWARTZ, LOWE & Co.

Importadores y Exportadores

Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

GENEROS, ABARROTES Y LICÓRES

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómodas en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

Roberto Hernandez.

LA PATRIA.

Suscripción mensual.....\$ 1.00
Número suelto..... 10
atrasado..... 25

Avisos á precios convencionales.
Emitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.

Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,
Abogado y Notario.

Teléfono 26. Apartado Correos 404.

IMPORTANTÍSIMO

LAVANDERIA DE

YEE HAM

FRANCISCO (CHINO.)

Calle Cuesta de Moras, 7^a Avenida Este, casa de don Manuel María Calvo, número 298, frente al "Aguila de Oro".

Llamo la atención á mi gran clientela y al público en general, en el perfeccionamiento que he obtenido después de seis años, en el lavado y planchado de ropas, para la cual no he omitido gastos de ninguna naturaleza.

Teniendo todos los elementos suficientes, puedo dar á basto á todo el lavado y planchado con que se me favorezca, en la seguridad de que quedarán plenamente satisfechos. Además, también me encargo de componer las piezas descocidas y poner los botones que falten, sin alterar lo módico en los precios.

Recomiendo con especialidad no confundir mi lavandería, pues repetidas veces paso por la pena de recibir reclamos pertenecientes á otras lavanderías.

FARMACIA CENTRAL

DOCTORES

ROJAS Y SOTO

VALVERDE S. y BRESSOUD SUCEORES.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de HEMOGLOBINA, bajo la forma de VINO, ELIXIR, JARABE, GRAJEAS y HEMOGLOBINO SOLUBLE, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación ni ennegrecer los dientes

Esencias inglesas para jarabes.

Vinos medicinales

ARTÍCULOS DE PATENTE

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

PRODUCTOS DE ABSOLUTA PUREZA.

Los nuevos propietarios de esta acreditada Farmacia, en consideración á la confianza que le dispensa el público, han resuelto hacer una

GRAN REBAJA DE PRECIOS

EN LA MAYOR PARTE DE SUS ARTÍCULOS.

Los Doctores Rojas y Soto siguen recetando en la misma Farmacia.

AVISO

El Gran Hotel se ha trasladado al local que ocupa el Hotel Internacional. Ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama

GRAN HOTEL.

CARLOS GIULIANI,
PROPIETARIO.

San José de Costa Rica.

LA ALIANZA

Tengo el gusto de avisar á los buenos clientes de este acreditado establecimiento—situado en la esquina N. E. del Parque Central—que he recibido un surtido completo de artículos frescos y de calidad superior.

Precios sin competencia.

Cantina como no la mejoran en ninguno de los hoteles y restaurants de esta capital.

San José, 2 de Junio de 1896.

ELOY GONZÁLEZ.

7.000-00 PESOS

Se dan al interés garantizados con hipoteca.

Entenderse con

LUIS ANDERSON.

LA PATRIA

Director y Administrador,

Aquiles G. Bonassarri

7^a Avenida, Oeste, N^o 146

Apartado, 435 — Teléfono, 125

HONRAS FUNEBRES

Ayer, en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, se verificó la solemne misa de requiem consagrada á la memoria de doña María Teresa Quesada de Salazar.

En vez del túmulo negro que se acostumbra en casos análogos, destacábase una especie de monumento recamado de nardos y azucenas, en que el color verde del musgo evocaba, en vez de la tristeza funeral, la esperanza, la idea consoladora del paraíso que Dios prometió á las almas buenas, á los espíritus justos. Sobre un pedestal de coronas, y en la cúspide, había una cruz, emblema de las creencias del cristiano, signo de fe, y al pie de la cruz el retrato de la infortunada María Teresa.

Comenzada la ceremonia, una orquesta llenó de armonías el templo, y las voces de Lola Carranza, de Herminia Gutiérrez y de Cano, interpretaron á maravilla, la tristeza que infundió en los ánimos de todos, la muerte prematura de aquella dama que con tantos títulos de aprecio y consideración recorría la existencia terrenal de manera tan dulce y apacible. La música y el canto, que siempre tienen el poder de impresionar, en el caso presente servían como de himno triunfal á una bella alma, arrancaron muchas lágrimas, y sugerían á la mente sentidísimas reflexiones sobre los caprichos del destino que preside las cosas humanas.

CORRESPONDENCIA

Señor Director de "LA PATRIA"

San José.

En la sección noticiosa del número 1294 de "El Heraldo de Costa Rica," correspondiente al 26 de este mismo mes, se halla la reproducción de la renuncia que don José D. Gámez elevó al Gobierno de Nicaragua de las Carteras de Instrucción Pública, Relaciones Exteriores, Gobernación, Justicia, Policía y Beneficencia que desempeñaba en aquella nación, lo mismo que de la ho-

ja suelta que lanzó al público, y en la cual expone los motivos que lo impulsan á retirarse á la vida privada.

En el primero de esos documentos da á conocer el señor Gámez el deseo que tiene de que el General Zelaya, para restablecer al país del pasado trastorno, se rodee de otros hombres que satisfagan á la fusión política que se efectuó en los campos de batalla; y en el segundo dice, con mucho aplomo y sangre fría, que la historia de lo que pasó en León el 24 de Febrero último, ha dejado en su alma un cruel desengaño; y algo muy desalentador y triste que lo obliga á no tomar participación de ningún género en los asuntos políticos de su patria.

A cualquiera que no conozca al abanderado, le parecerá al menos que es una persona que se sacrifica por el partido á que ha pertenecido, según él, desde el año de 1878; y que obligado por el patriotismo, de que tanto hace alarde, mejor prefiere dejar su alta posición, antes que presenciar de cerca el triste cuadro de desolación y ruina á que ha quedado reducida la República.

El deseo del señor Gámez es aparecer ante los centro-americanos como un apóstol de su partido, ó cuando menos como un hombre digno de compararse con Bismark ó con otro político de su talla; pero ni una ni otra cosa conseguirá, desde luego que su historia es bien conocida; y que con sus mismos documentos queda demostrada su falta de veracidad y el tatarateo que se ha apoderado de su cerebro.

Gámez fué el que, inspirado por el deseo del medro y por su desenfrenada ambición, introdujo la desconfianza en sus propias filas, despertó el espíritu del localismo entre Orientales y Occidentales que dormía tranquilamente; y fué por último el que, con su sagacidad de gato, hizo que el General Zelaya dictara medidas que condujeron al país al más completo desbarajuste. Para aparecer ahora tan limpio como una patena, viene diciendo que la historia de lo pasado le ha dejado en su alma un algo, desalentador y triste. Yo sabría decirle que, ese algo desalentador y triste que siente, es el remordimiento; son los espectros de tantas víctimas que sucumbieron por su culpa, son los lamentos de tantas viudas y madres, y es el llanto desgarrador de tantos huérfanos que en la más completa miseria le piden el pan que les arrebató!

Aunque declara que no acepta retos políticos ni alianzas, debemos manifestarle que tarde ó temprano se le pedirá estrecha cuenta de su conducta; que el capital de que hoy disfruta, amasado con el sudor del pueblo, será restituído; y que las leyes penales le serán aplicadas como un deber de justicia.

Para que se convenzan más de lo que es la Mona, examínen punto por punto su renuncia, y compárenla con el primer párrafo de su hoja suelta. Si de buena fe es liberal de principios desde el año de 1878, si siempre ha tenido en alta estima las doctrinas democráticas pregonadas por Morazán y Jerez, de quienes se llama discípulo, ¿cómo es que ahora desea que el odiado partido de los 30 años vuelva á dirigir los destinos de la Nación, tan sólo porque de una manera decisiva, é inspirado por el localismo que él mismo despertó, ayudó al Gobierno á debelar la insurrección? No puede creerse que esto lo haga por consecuencia o agradecimiento, porque si consecuente y agradecido fuera, no debió portarse de una manera tan villana con los que le dieron nombre, y con los que en más de una ocasión lo protegieron desinteresadamente.

Gámez hace de Zelaya lo que se le antoja, es para él un maniquí; y no hay que dudar por más tiempo que ese par de tortolitos den ahora de lo que son, burlándose descaradamente del pueblo.

Policarpo Bonilla, como Presidente de Honduras, tiene que cumplir, como consecuencia necesaria, con las órdenes de su tutor y obedecerle con la sumisión de un pupilo que aun no ha salido de la impubertad.—Triste historia es la de estos desgraciados Estados que están sujetos por la mano férrea de dos mandones entronizados, pero talvez muy pronto corran, como tiranos, la suerte del pirata Ezeta, y de otros tantos aventureros sin ley ni conciencia. Con gobiernos de esta naturaleza, la restauración de la República Federal es un sueño y una mentira que invocan para atraerse simpatías; de ese ideal se sirven para escalar el poder, sin tomar en cuenta que algún día tendrán que sufrir las consecuencias de la justa venganza popular.

Según datos que personas fidedignas nos ha suministrado, no podemos menos que compadecer á los habitantes de la ciudad rebelde. Después de que Zelaya tomó posesión de

la metrópoli, el primer paso que dió fué encarcelar á todos los que, según él, habían tomado participación en la revolución, incluyendo en éstos hasta á los médicos, que no tenían más delito que haber prestado sus servicios á los desgraciados que caían heridos en el campo de batalla. Confiscó los bienes de muchas personas, hizo derramar una contribución excesiva, para cuyo pago se ven en serias dificultades; y con lujo de barbarie ha empleado todos los tormentos posibles, como apalear y colgar al que de alguna manera apoyó ó manifestó sus simpatías por la causa de los adversarios de la dictadura. Esas violentas medidas adoptadas por el vencedor, lejos de acarrearle simpatías, coloca al pueblo en una situación desesperada, ve su impotencia; y guiado por el instinto de conservación, son capaces de buscar su salvación con el auxilio de sus propias fuerzas.

El Corresponsal oficioso.

Puntarenas, Mayo 29 de 1896.

Carta de Italia

SEÑOR DIRECTOR:

El Gobierno, en vista de que sus comunicaciones oficiales se discutan, acerbamente, tanto por las inexactitudes como por las contradicciones que todos podían notar, ha adoptado el sistema más cómodo y sencillo de no comunicar nada.

Este procedimiento tiene su lado bueno, puesto que cada pequeño movimiento de nuestro ejército, conocido aquí, era revelado al campamento enemigo por medio del telégrafo francés de Djibuti, establecido caballerescamente con motivo de la guerra.

Pero también es verdad que el pueblo que tiene allí sus hijos reclama con avidez cualquier noticia del campamento, al menos cada día.

En cambio, es bastante difícil saber la verdad, y para alejar hasta la más pequeña probabilidad de que puedan ser conocidas las alternativas de la guerra por quienes tendrían el derecho de saberlas, la autoridad militar de Africa suprime de un golpe las funciones de los periodistas.

Por eso, después de la expulsión de Aquiles Bizzoni, corresponsal del *Secolo*, se ha ordenado á Adolfo Rossi, corresponsal *Corriere della Sera*, que abandone la colonia sin dilación y que vuelva á Italia en el primer vapor que salga.

Adolfo Rossi es uno de los periodistas que gozan en Italia

de mayor popularidad y simpatía. Yo que lo he tenido como compañero mucho tiempo en el trabajo diario, puedo asegurar que las polémicas políticas no hacen mella en su mente y que de ellas no se ha ocupado nunca por repugnancia instintiva.

Su actividad de periodista, fortificada por un amplio conocimiento de las cosas y por una rectitud de alma nunca decaída, le ha impulsado narrar siempre los hechos tal como los veía y comprobaba, sin agregar nada de lo que sugiere fácilmente la fantasía de un repórter.

Ha tenido siempre la tendencia de ser sobre todo un repórter, y de cumplir su cargo con conciencia y devoción á la verdad.

Las correspondencias enviadas por él en este último período de la guerra al *Corriere della Sera* han sido un grande y merecido éxito periodístico y había la seguridad de que por él se sabía la verdad.

Naturalmente ha sido expulsado: lo mismo se ha hecho con otros periodistas.

Quedan en Africa representando la prensa el diputado Macola, director de la *Gazzetti di Venezia* y Luis Mercatelli, corresponsal de la *Tribuna*, los cuales, para no provocar idénticas medidas de rigor, están condenados á callar las apreciaciones que su conciencia les sugiera.

Estamos en pleno carnaval; pero como ya he dicho, son pocos los que tienen ánimo por divertirse, hasta que no se sepa el fin de nuestra campaña africana.

Esta danza macabra de hombres que parten, de millones que se gastan, de proyectos espantosos que se hacen y de previsiones no todas alegres, disponen mal el ánimo de todos los ciudadanos, que se aparta de toda manifestación de alegría y piensa con amargura en el porvenir.

Se explica así que el carnaval de Roma, antes famoso por sus tradicionales esplendores, esté agonizante sino muerto del todo.

Resisten todavía los bailes de máscaras del Teatro Costanzi; pero no forman más que una reunión de gente bullanguera, que se quiere convencer de que existe todavía el buen humor.

¿De otra cosa se trata!

La diversión ha asumido la forma de beneficencia y todos los que tienen medios para hacerlo, si lo logran, organizan fiestas con el fin piadoso de re-

W. LOAIZA & CO.

COMISIONISTAS.

SAN FRANCISCO | ESTABLECIDOS— NEW YORK
California Street | en 1876. 54 y 56 Broad St.

Se ocupan en ambos puertos de la compra y despacho de toda clase de mercaderías, reciben en consignación, para su venta, todo género de productos, haciendo una especialidad de los procedentes de Centro América, y se encargan de todo negocio que sea exclusivamente á comisión.

REFERENCIAS.

London Paris & American Bk. L'd. San Francco. California
LAZARD FRERES—NUEVA YORK—3.560.

EMPRESA LA NUEVA YORK

—DE—
Rafael Fonseca Galvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

HERRERÍA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

JUAN ARREA Y COSP,

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica

Especialista en las enfermedades de los ojos.
Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.
Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O

LINEA ATLAS SAIJAS DE PUERTO LIMON

A Nueva York y Europa

ALLEGHANY.....	4	Mayo
ATHOS.....	11	"
ALENE.....	18	"
ADIRONDACK.....	25	"

Los vapores de está línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

JOHN M. KEITH,
AGENTE.

BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.

PROPIETARIO: doctor Francisco E. Fonseca.

English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.

—Si parla italiano—

Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.

Además hay filtros PASTEUR leóntimos de tres y seis velas.

SASTRERIA ITALIANA

—D E—
SANTOS SCACCIETTI.

Esta acreditada sastrería acaba de recibir de París y Londres, un elegante surtido de casimires y diagonales finos y piezas y cortes, coctilla negra y de colores, seda para miquina de todos colores, cintas de lana y seda, ancha y angosta y sacos de brin para forros.

Venta por mayor y menor, á precios sumamente módicos.

Ahora, que se habla tanto de medicamentos cuya base es la savia de pino, justo será recordar que su descubrimiento se debe al Sr Lagasse quien, desde hace treinta años, extrae con ingeniosos aparatos la savia fresca de los pinos marítimos de las Landas de Burdeos. Esta savia convertida en jarabe y pasta (Jarabe y Pasta de savia de pino de Lagasse) es popular contra los resfriados, tos, bronquitis, irritaciones del pecho, etc., y es muy superior á la brea, que es buenamente un producto de la descomposición del pino marítimo.

Cuántas personas recurren á la quinina para combatir las jaquecas, neurálgias, lasitud, fiebres, reumatismos, góla, áojen con entusiasmo las nuevas Cápsulas de Quinina de Pelletier, el autor de este admirable descubrimiento. Suprimen la amargura de la quinina, son diez veces más fáciles de tragar que las obleas medicamentosas y el nombre de Pelletier impreso en cada cápsula es garante de la pureza del producto.

La mujer inteligente, que posee el difícil arte de las exquisitas delicadezas femeninas, sabe la importancia que tiene para la belleza, la finura y tersura del cutis, y emplea diariamente el Agua de Kananga del Japon, de Rigaud y Cia no solo para el rostro, que refresca y suaviza, sino en los baños generales, pues los principios higiénicos de esta Aguadan á las carnes una firmeza, un delicado y persistente aroma, que con otra ninguna se consigue.

Para combatir el linfatismo, el usagre y las erupciones de la piel en los niños pálidos, delicados, entlenques; para prevenir la infartación de las glándulas del cuello, fundirlas y excitar el apéltito, el Jarabe de Rabano yodado de Grimault y Cia se receta por todos los médicos en lugar del jarabe antiescorbúctico. Es un depurativo por excelencia, que tiene por base el jugo del berro.

Muy popular es entre los jóvenes el Sándalo de Midy, por curar en 48 horas las afecciones que exigían anteriormente semanas enteras de tratamiento, empleando, el copahiba ó las inyecciones. El nombre de Midy impreso en cada cápsula es garante de la pureza y eficacia del Sándalo.

El remedio más eficaz de cuantos se conocen para combatir el asma, la opresión, el insomnio y el catarro crónico son los Cigarrillos Indios de Grimault & Cia.

TIP. COSTARRICENSE.
Calle 16 Norte, No. 282.

F. VALIENTE Y.

Avisa á sus amigos y al público en general, que habiendo regresado de la República de Colombia, abre nuevamente su Taller de Pintura en su casa de habitación; calle 18 Norte, número 137.

P. & F. VALIENTE

COMERCIANTES IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS
MANUFACTURADOS

Constantemente tienen inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.

Damos especial atención á los pedidos de provincia.

Correos apartado 105.

Teléfono 22.

QUEMAZON

Por la mitad de su precio, vendemos: camisas, calzado, sombreros, cuellos, ropa hecha para pueblo, bolsas para viaje, mesitas para cantina y varios otros artículos.

Ocurrid á la oficina de AGENCIAS Y COMISIONES de

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Corredores Jurados y Comisionistas.

116: 7a. Avenida Oeste—

San José, 6 de mayo de 1896.

NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE ALEN

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostrarlos completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central n° 81.

!!! OJO !!! OJO !!! EN EL "GRAN HOTEL" ANTES "INTERNACIONAL"

SE VENDEN:

Camas de hierro, grandes y pequeñas; camas de madera de todo tamaño; tocadores, mesas y mesitas de toda clase y para todo uso; un piano y aparatos de comedor, sillas, sillones, sofás, roperos, espejos, lámparas de pie y colgantes.

En fin, está en venta un magnífico surtido de muebles. Todo se vende muy barato en el

GRAN HOTEL

---D E---

Carlos Giuliani.

COSTA RICA STEAMSHIP LINE

Se previene á las personas que deseen tomar pasajes á New Orleans que, según disposición del Board of Health en New Orleans, no se les permitirá la entrada en dicho puerto al menos que obtengan un permiso especial del médico de cuarentena en Limón doctor L. A. Vails, cuyo permiso tendrán que solicitarlo por lo menos 10 días antes de embarcarse.

San José, mayo 6 de 1896.

Minor C. Keith.